

HEMEROTECA NACIONAL DE MÉXICO

ADQUISICIONES RECIENTES

María del Rosario Suaste Lugo · Sócrates Javier Gutiérrez Mendoza

A través del tiempo, la Hemeroteca Nacional de México (HNM) ha sido la receptora del depósito legal, actividad que tiene el propósito de reunir e incrementar la memoria escrita e impresa del país; ejemplo de lo anterior son cinco periódicos, dos a nivel nacional y tres de diferentes estados del país, que tienen más de 100 años editándose y han realizado el depósito de sus ejemplares de manera puntual, a saber: *El Dictamen* (Veracruz, 1898), *El Universal* (1916), *Excélsior* (1917), *El Informador* (Jalisco, 1917) y *El Porvenir* (Nuevo León, 1919). Dentro del periodismo mexicano, la contribución de estos diarios ha sido dar testimonio del pasado por medio de la información registrada sobre los cambios sociales, económicos y políticos que han aquejado al país.

Los diarios mencionados se han adaptado, a través del tiempo, a los cambios tecnológicos, de tal suerte que pueden ser consultados tanto en su formato impreso directamente en la HNM o en línea, mediante el portal de cada periódico.

PUBLICACIÓN

El Dictamen



RESEÑA

Uno de los periódicos decanos de la prensa nacional es *El Dictamen*, diario independiente publicado en el estado de Veracruz. Fundado el 16 de septiembre de 1898 por Francisco Miranda, es el único de los diarios editados en el siglo XIX y que se encuentra vigente.

Durante sus más de 100 años, el diario ha tenido cinco directores. Actualmente lo dirige Bertha Rosalía Malpica Martínez de Ahued. *El Dictamen* formó parte de la Prensa Asociada de los Estados, organización periodística que buscó reunir a la mayoría de los periódicos publicados en todo el país, con el fin de luchar por la libertad de prensa; sin embargo, la Asociación no rindió frutos, pues hubo muchas dificultades en la organización, lo que motivó que desapareciera.

En 1934 se conformó la Asociación de Editores de los Estados, que se creó con la participación de *El Siglo de Torreón* —cuyo director general, Antonio de Juambelz, fue el primer presidente de aquella—, además de *El Dictamen*, *Diario de Yucatán*, *El Porvenir*, *El Mundo de Tampico* y *El Informador* de Guadalajara, que tuvieron la idea de reunir a la mayoría de los periódicos de todo el país, con el propósito de crear

PUBLICACIÓN

RESEÑA

El Universal



un movimiento que luchara por la libertad de prensa y tener una representatividad notable ante los tres poderes del Gobierno constitucional.

En sus páginas, el diario ha dado cuenta de una infinidad de acontecimientos que hoy en día son parte de la historia del estado de Veracruz. El periódico también describió acontecimientos que afectaron la vida política y social de México, entre los que se encuentra el autoexilio del general Porfirio Díaz, la Revolución mexicana y la ocupación de Estados Unidos al puerto de Veracruz en 1914, entre otros.

El 10. de octubre de 1916 sale a la luz el primer ejemplar de uno de los diarios que hasta nuestros días sigue editándose; se trata del diario que fundó Félix Fulgencio Palavicini, miembro del Congreso Constituyente del estado de Querétaro en esos años.

El diario, en sus inicios, se propuso difundir en sus páginas los postulados emanados de la Revolución mexicana. En los talleres del periódico, se editó la primera *Constitución política de los Estados Unidos Mexicanos* en 1917, aspecto que marcó al diario, ya que en sus páginas quedó plasmada la defensa de los postulados de la carta magna. Además, fue un medio determinante en la recuperación económica, social y política del país. En este sentido, el diario propuso un ideario cuya base fue la rehabilitación de la autoridad civil, la no reelección, el respeto a las garantías constitucionales, la libertad de expresión y la igualdad jurídica de la mujer.

Hacia enero de 1921, en su página principal se lee: *El Universal. El Gran Diario de México*, frase distintiva que se mantiene hasta nuestros días; por otro lado, es de resaltar que *El Universal* se ha destacado por ser un diario en constante crecimiento y superación periodística, además de tecnológica, lo que lo distingue en el medio periodístico mexicano.

En la actualidad, el diario se ha adaptado a las tecnologías de información y comunicación, lo cual le permite tener la cobertura de la noticia en cualquier lugar, pues lo único que se requiere es hacer clic para conectarse al portal de noticias que minuto a minuto se actualiza.

PUBLICACIÓN

RESEÑA

Excelsior

Periódico que circuló por primera vez el 18 de marzo de 1917; su fundador, Rafael Alducin, fue quien en sociedad con 36 periodistas reconocidos de la época fundaron el diario. En 1932, después de una serie de dificultades económicas, el diario fue administrado por los trabajadores, quienes conformaron una cooperativa, lo que los llevó a desempeñarse como dueños y trabajadores del periódico. En 1968 Julio Scherer García, director del diario, invitó a los intelectuales del país a escribir en las páginas de *Excelsior*. También en ese año llegó una etapa de pluralidad y apertura del diálogo en los medios escritos, aspectos fundamentales para posicionar al periódico dentro de los más leídos en todo el territorio mexicano, lo que atrajo las plumas de intelectuales extranjeros.

En su editorial del primer ejemplar, encontramos su posición de lo que debe ser un periódico: “La prensa está destinada a ser la moderadora y la alentadora de los espíritus, en estas circunstancias de la vida patria, la orientadora y la vigiladora, al mismo tiempo que la voceadora de la opinión pública”. Por ello, denuncia que “todo lo que se haga en este sentido será en beneficio de la solidaridad nacional y en provecho del acercamiento que debe existir en una democracia entre los ciudadanos y el poder público”. Añade, además, que “la prensa está en la obligación de mantener vivo el sentimiento de nacionalidad y poner muy en alto, muy en la cumbre el pabellón de nuestra soberanía. Debe contribuir a fortalecer la idea de la Patria”. Por último, el diario aclara que “el programa político de nuestro diario, apartándose completamente del obstruccionista que ha elegido hasta hora la prensa de oposición y del servilista de los viejos periódicos del gobierno, será a lo menos así lo pretendemos una vez autorizada cuyos juicios sean considerados como eternamente imparciales, y en el campo de la doctrina, un representante fiel de las ideas de justicia y orden, base y fortaleza de la sociedad y del estado”.

PUBLICACIÓN

El Informador

RESEÑA

Diario fundado el 5 de octubre de 1917 por Jesús Álvarez del Castillo y Ramón Castañeda y Eugenio Pinzón, además de algunos miembros de la colonia francesa de Guadalajara, entre quienes se encontraban Ernesto Javelly, Mariano Favier y Enrique Teissier. *El Informador* salió a la luz en medio una sociedad convulsionada por la Primera Guerra Mundial. En su primer número indicó que la misión del diario era “ayudar a satisfacer la exigencia de informar, sin que deje de ser un periódico doctrinario que ejerza alguna labor docente especialmente dedicada a las masas cuya educación no se ha visto con el amor, la atención y el minucioso cuidado que requiere la tarea de hacer ciudadanos para hacer patria”.

La labor del periódico se enfoca al ámbito social, sin descuidar la vida nacional. Prueba de ello son las siguientes líneas: “Atravesamos por un periodo de crisis tremenda. Comenzamos una nueva vida en los momentos en que el mundo se estremece contemplando el inmenso estrago de la guerra más formidable que los siglos hayan visto”.

Después de dos años de publicarse el periódico, Jesús del Castillo compró todas las acciones y con ello se disolvió la sociedad, convirtiéndose en dueño del diario hasta el año en el que falleció (1966), y pasó a manos de sus descendientes, quienes hasta la fecha dirigen los destinos del periódico.

En la actualidad, tiene una línea editorial seria y moderada, pues indica ser un periódico referente de Guadalajara, y clasifica su trabajo como aquel periodismo sin prejuicios ni preocupaciones, sin odio ni malevolencia, sino que busca encontrar puntos de entendimiento entre las diversas formas de pensar y entender la realidad: “Su prioridad no es el ataque ni la denostación sino la construcción de puentes que permitan unir a la sociedad”.

PUBLICACIÓN

El Porvenir

RESEÑA

Diario independiente con sede en la ciudad de Monterrey, se publicó por primera vez el 31 de enero de 1919 por Jesús Cantú Leal; el propósito del periódico fue ofrecer a la población un espacio de reflexión después de la conclusión de la Revolución mexicana, en el ámbito nacional, y el inicio de la Primera Guerra Mundial, en el ámbito internacional.

En este sentido, *El Porvenir*, en la columna Índice de Ideas de su página editorial, señala que “el mundo no cesa de elaborar ideas: las ideas de hoy traerán los hechos de mañana. ¿Qué piensan Francia, Italia, los Estados Unidos y Alemania sobre el socialismo, la intuición, el concepto de la historia, y otros problemas análogos? He aquí una cosa que vale la pena de saberla”. *El Porvenir* se propuso hacer un registro de las grandes corrientes de ideas, tanto nacionales como extranjeras.

Por otro lado, es de mencionar el encabezado a ocho columnas con el que el periódico inicia el texto titulado “El hambre y la desnudez de las clases humildes deben tener un próximo fin”, que refleja la situación económica en la que se encontraba la población mexicana en esos años.

Al fallecer Cantú Leal, su hijo, Rogelio Cantú Gómez (26 de febrero de 1917-29 de agosto de 1984), conocido como “el Gerente”, tomó las riendas editoriales y administrativas del negocio. Cantú Gómez había empezado a laborar en el periódico a los 16 años, periodo que le permitió conocer todo el proceso para dirigirlo con éxito.

Por otro lado, la familia Cantú es, hasta la fecha, quien guía los destinos del periódico, ya que el presidente y director gerente, José Gerardo Cantú Escalante, nieto del fundador, pertenece a la cuarta generación de la familia Cantú.

El periódico acuñó el lema “Si lo leyó en *El Porvenir*, ¡es cierto!”, frase que lo caracterizó como un diario confiable.

FUENTES CONSULTADAS

“Al comenzar”. *Excelsior*, año 1, t. 1, 18 de marzo de 1917: 3. Acceso el 12 de junio de 2023. <https://hndm.iib.unam.mx/consulta/resultados/visualizar/558075be7d1e63c9fea1a244?resultado=72&tipo=publicacion&intPagina=0>.

“Al comenzar la labor”. *El Informador*, año 1, t. 1, 5 de octubre de 1917: 1. Acceso el 23 de mayo de 2023. <https://hndm.iib.unam.mx/consulta/resultados/visualizar/558075be7d1e63c9fea1a303?resultado=28&tipo=publicacion&intPagina=0>.

“El hambre y la desnudez de las clases humildes deben tener un próximo fin”. *El Porvenir*, año 1, t. 1, 31 de enero de 1919: 1. Acceso el 19 de mayo de 2023. <https://hndm.iib.unam.mx/consulta/publicacion/crearPDF/558a32a07d1ed64f168811d5.pdf?palabras=>.

Nieto, Jorge. “*El Dictamen*: la representación de la ciudad de Veracruz en la edición del periódico decano”. *Razón y Palabra*, núm. 64 (2010). Acceso el 12 de junio de 2023. <http://www.razonypalabra.org.mx/N/n64/varia/jnieto.html>.

“Nuestro programa”. *El Norte*, año 1, t. 1, 21 de abril de 1915: 1. Acceso el 23 de mayo de 2023. <https://hndm.iib.unam.mx/consulta/resultados/visualizar/558075be7d1e63c9fea1a383?resultado=13&tipo=publicacion&intPagina=0>.

El Porvenir, columna “Índice de ideas”, año 1, t. 1, 31 de enero de 1919: 2. Acceso el 12 de junio de 2023. <https://hndm.iib.unam.mx/consulta/publicacion/visualizar/558075be7d1e63c9fea1a3e7?intPagina=2&tipo=publicacion&anio=1919&mes=01&dia=31>.

El Universal, 11 de marzo de 2019. Acceso el 22 de mayo de 2023. <https://www.eluniversal.com.mx/historia-breve/>.